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Orte der Erinnerung und des Gedenkens  
 
Mauerkonzept 
 
Im Frühjahr 2005 legte der Senat ein Mauerkonzept vor. Sein Ziel: die vielen bestehenden, 
aber verstreut liegenden Orte des Erinnerns besser zu vernetzen, besucherfreundlicher zu 
gestalten und bekannter zu machen. 
Zu diesen Orten gehören neben historisch bedeutsamen Punkten auch Kunstobjekte und 
Gedenkzeichen für Maueropfer. Das Konzept sieht dazu Informationen in U- und S-Bahnhöfen, 
einen Audioguide zur Berliner Mauergeschichte und ein Webportal unter www.berlin.de vor, 
das vorhandene Angebote bündelt und erweitert. 

Remembering the Berlin Wall  
 
 The Wall Concept 
 
In spring 2005, the Berlin Senate presented its so-called “Wall concept”. The Idea is to link up 
the existing but widely scattered places of memory, to raise their profile with the general public, 
and to provide better on-site information for visitors. 
Apart from historically important spots, these places include art projects and memorial 
plaques for victims of the wall. The concept foresees information boards in train and subway 
stations, an audio guide to the history of the Berlin Wall, and a web portal at www.berlin.de, 
which will pool existing resources and extend them. 
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